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Saint-Martin de Boscherville
1532 habitants
Canton de Barentin
Arrondissement de Rouen
Département de Seine-Maritime 

Ouverture de la mairie au public
- lundi, mardi, jeudi et vendredi :  
   de 15h à 18h
- mercredi, fermeture
- 1er samedi du mois : de 9h à 12h30 
   (sauf juillet et août)

Une équipe administrative  
à votre service 
Aurélie Lefebvre,  
   secrétaire de mairie, urbanisme
Claire Martinet,  
   adjoint administratif, état civil, 
accueil du public
Isabelle Billy,  
   adjoint administratif, comptabilité

Permanence des élus 
Hubert Saint, maire, Françoise 
Jourde, Béatrice Lefrançois, Alain 
Veyronnet et Thierry Chauvin, 
adjoints, reçoivent en mairie sur 
rendez-vous.

infos  
pratiques

Permanence de l’assistante sociale 
Centre médico-social de Duclair,
le mardi de 9h à 12h 
11 rue de Verdun, tél. 02 35 57 61 61

Outils de jardinage à moteur
Horaires autorisés pour les tondeuses, 
tronçonneuses, motoculteurs, etc. : 
- du lundi au vendredi de 8h30 à 12h 
   et de 14h30 à 20h
- samedi de 9h à 12h et de 15h à 19h
- dimanche et jours fériés de 10h à 12h

La Poste : 3, route de l’Abbaye
Horaires d’ouverture au public  :  
- lundi 9h30 – 11h et 14h – 17h
- mardi 9h30 – 12h
- mercredi 9h30 – 12h 
- jeudi 9h30 – 12h et 14h30 – 17h
 - vendredi 9h30 – 12h et 14h30 – 17h
- samedi 9h30 – 12h 

Gendarmerie : depuis le 1er janvier 
2017, la commune de Saint-Martin de 
Boscherville est rattachée à la Brigade 
territoriale de proximité de Duclair, 
1177 rue de Verdun - 76480 Duclair
cob.duclair@gendarmerie.interieur.
gouv.fr, tél. 02 35 37 50 12

Services de Métropole Rouen Nor-
mandie / Pôle de proximité de Du-
clair : 102 rue Guy de Maupassant, 
BP 1 - 76480 Duclair, tél. 02 32 93 81 72

Déchetterie : chaussée Saint-Georges
Heures d’ouverture : 
- lundi et samedi de 10h à 12h  
   et de 14h à 18h
- mercredi et vendredi 15h à 18h
Accès gratuit pour les administrés  
de Métropole Rouen Normandie  
(présentation d’un justificatif de  
domicile et d’une pièce d’identité).
Déchets acceptés : déchets verts, 
verres, ferrailles, batteries de  
véhicules, encombrants, cartons, 
piles, huiles de vidange, gravats,  
déchets dangereux des ménages, 
équipements électriques et  
électroniques (D3E). Voir aussi 
http://mesdechets.smedar.fr. 
Nous vous rappelons l’interdiction 
de brûler les déchets verts ou  
branchages chez soi.

Ordures ménagères
Périodicité de collecte  : les poubelles 
noires sont ramassées le vendredi 
matin chaque semaine ; les poubelles 
jaunes le mercredi matin, une 
semaine sur deux (renseignements 
sur Allo Communauté au 0800 021 021 
ou sur www.métropole-rouen 
-normandie.fr).
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L’année 2016 est annoncée comme la plus chaude de 
ces dernières décennies. La catastrophe de 1997 reste 
dans toutes les mémoires. Vous pourrez constater que 
les constructions de barrages de protection en amont 
du talweg se poursuivent.
Notre commune est maintenant définitivement  
installée dans la Métropole Rouen Normandie et  
souhaite poursuivre un développement mesuré  

de son habitat dans le respect de la qualité architecturale qui fait l’un des 
points forts de son attractivité.
La Métropole a lancé, comme la loi l'impose, l’élaboration d’un PLUi (Plan 
local d’urbanisme intercommunal) à l’échelle des 71 communes. Cette dé-
marche est très importante pour toutes les communes et bien entendu pour 
la nôtre, puisque ce plan va dicter les règles d’urbanisme à mettre en place 
pour les 10 à 15 ans à venir. Aucune extension de zone à construire ne sera 
prévue sur Saint-Martin, mais au contraire un souhait de densification des 
zones déjà construites. Nous serons, comme toujours, très vigilants pour que 
notre village conserve ses spécificités.
Vous trouverez dans les pages intérieures des visuels de nos projets  
d’aménagement des écoles et d'aménagement de la place de l’abbaye autour 
de la poste avec la construction d’un cabinet médical pouvant accueillir  
médecins généralistes, dentiste et paramédicaux nécessaires à notre bien-être.
Nos programmes de réfection des routes continuent avec, en 2017, la remise 
en état du chemin du Coq-à-l’âne après ceux de l’Escopette, du Galoubet et 
des Elfes réalisée en 2016.
Je voudrais féliciter tout particulièrement les bénévoles qui animent nos  
différentes associations. Grâce à leur dévouement et au temps qu’ils y  
consacrent, notre commune dispose d’un réseau d’associations très actif 
tant dans la valorisation de la commune et que dans les activités offertes 
aux Boschervillais.
N’oublions pas que l’année 2017 sera chargée en rendez-vous électoraux. 
Les présidentielles auront lieu le 23 avril et le 7 mai, et les législatives les  
11 et 18 juin.
Permettez-moi de renouveler tous mes vœux de bonheur et de bonne santé 
pour vous et vos proches en cette année 2017.

Hubert SAINT, Maire
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LA MAIRIE EN DIRECT

travaux
Vers un cœur de village rajeuni
LE PROGRAMME DE TRAVAUX POUR 2017 EST DENSE ET AMBITIEUX.  
ACTION PHARE : LE LANCEMENT DES AMÉNAGEMENTS DU CENTRE BOURG.

MÉTROPOLE ET MAIRIE SOIGNENT 
LA VOIRIE 
Notre programme de travaux de 
réfection de chaussées se poursuit. 
Il a concerné cette année les che-
mins de l’Escopette, du Galoubet et 
des Elfes. Ce dernier, avant réfec-
tion du revêtement, a nécessité le 
renouvellement de la canalisation 
d’eau potable (réseau principal et 
branchements individuels) qui était 
en fin de vie. Dans le prolongement 
de ces travaux, une extension a été 
réalisée en direction du chemin des 
Cèdres pour préparer une boucle 

qui permettra, en cas de besoin, 
d’isoler une partie du réseau tout en 
garantissant le maintien du service 
au maximum d’abonnés. À ce jour, 
il reste encore à parfaire les accote-
ments et quelques petites réserves.
La compétence pour ce type de 
travaux est désormais reprise par 
la Métropole : il est à souligner la 
parfaite entente entre ses services 
et notre commune, tant pour l’eau 
que pour la voirie. Merci à tous ceux 
qui ont œuvré pour que tout cela se 
passe bien.

activités 
péri- 
scolaires

Depuis septembre 2014, les enfants 
de l'école primaire bénéficient d'un 
large choix d'activités périscolaires  : 
foot, judo, expression corporelle, 
théâtre, ludokiosque, créatif textile, 
jeux et devoirs, écoute lecture.
Cette année, notre offre s'est étoffée 
avec la gymnastique, les sports col-
lectifs (handball, basket-ball, rug-
by…) et l’initiation au golf grâce au 
concours d’un professionnel du golf 
de Jumièges. Ces activités ont été ac-
cueillies par les enfants et les parents 
avec un vif intérêt et une réelle en-
vie de s'initier à ces loisirs.
À la fin de ce premier trimestre, nous 
pouvons observer que les enfants 
ont plaisir à faire décoller la petite 
balle blanche et que l'esprit d'équipe 
leur apporte des bienfaits de la vie en 
collectivité.
Pour les plus petits, les activités « re-
laxation » et « contes et histoires » ont 
été reconduites et connaissent tou-
jours le même succès.

Sophie Paris et Béatrice Lefrançois

Gym et  
sports collectifs
LE PÉRISCOLAIRE CONTINUE DE 
S'ÉTOFFER AVEC SUCCÈS.

L'initiation au golf.

Le chemin de l'Escopette remis à neuf.
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UN GRAND PROJET POUR LE CENTRE 
DE SAINT-MARTIN
Ce projet reste notre préoccupation 
majeure car il est le support indis-
pensable au dynamisme de notre 
village. Il faut le réussir. C'est pour-
quoi, après plusieurs réflexions, 
une première version jugée peu 
performante n'a finalement pas été 
retenue. Rappelons que la place du 
village comporte un foncier im-
portant sous maîtrise communale. 
Il comprend, entre autres, l'espace 
laissé libre par le bâtiment de La 
Marotte, que les nouveaux Boscher-
villais n'ont peut-être pas connu. Si-
tué juste à coté de la Poste, sa vétusté 
avait amené sa déconstruction et 
l'aménagement d'un espace vert en 
attendant un programme de réamé-
nagement plus élaboré.
Aujourd'hui, c'est le bâtiment de La 
Poste qui rejoint la réflexion glo-
bale sur la place. En effet, La Poste a 
programmé, à partir du printemps 
2017, un réaménagement des lo-
caux qu'elle occupera désormais en 
tant que locataire de ce bâtiment 
communal. Les travaux qu'elle y 

engagera laisseront disponible une 
surface non négligeable.
Dès lors, la commune peut mener un 
projet global de réaménagement de 
tout ce secteur idéalement situé en 
cœur de bourg, comprenant aussi le 
bâtiment de La Poste qui n’est pas le 
plus gracieux de notre beau village.
La mission initiale confiée à l'archi-
tecte a été prolongée et le travail 
réalisé devrait aboutir au dépôt de 
permis de construire dès le début 
de cette année. Les constructions 
envisagées ont déjà reçu un accord 
de principe de l’architecte des Bâti-
ments de France à qui nous avons 
présenté le projet et qui nous a fait 
profiter de ses conseils dans un dia-
logue ouvert et constructif.
Le projet intègre, dans un premier 
temps, un cabinet médical pro-
posant de nouvelles spécialités et 
assurant la pérennité de l'offre ac-
tuelle. Il prévoit aussi des espaces 
de commerces, dont il reste à vali-
der l’engagement des futurs occu-
pants. L’ensemble de ces travaux 
sera accompagné par la création de 
parkings, la refonte de l’espace en 

façade de La Poste, le tout amélio-
rant la qualité des cheminements, 
notamment en faveur des accès aux 
personnes à mobilité réduite. Les 
travaux devraient débuter dès 2017.

LA RD 982 EN BONNE VOIE
La RD 982 (route « départementale » 
traversant Saint-Martin dans l'axe 
Canteleu - Duclair) est un axe qui 
a déjà vu, ces deux dernières an-
nées, un certain nombre de travaux 
pilotés par la commune, comme 
l'enfouissement des réseaux et 
l'éclairage public par exemple (via le 
syndicat intercommunal). Ils sont un 
prélude à un programme plus am-
bitieux qui comprend aussi des tra-
vaux de réseaux d’assainissement 
et d’eau potable, eux-mêmes préa-
lables aux travaux de voirie pour les 
trottoirs, les parkings et la chaussée. 
Tout cela sous-tend également les 
aménagements techniques et paysa-
gers que nous voulons entreprendre 
au service de la réduction de la vi-
tesse sur cet axe très fréquenté.
Nous soutenons ce dossier depuis  
plusieurs années mais il a subi des 

Le projet d'aménagement pour le centre du village et son intégration par rapport à l'abbaye.  
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retards liés à une redistribution des 
compétences et des financements 
entre collectivités. Aujourd'hui, 
les choses sont stabilisées et c'est la 
Métropole qui a repris et inscrit l'en-
semble des travaux dans son pro-
gramme d'investissements, en relais 
de ce qui relevait du Département. 
Rappelons en effet qu’à l’origine de 
l’étude, la chaussée était de compé-
tence départementale, que la Métro-
pole intervenait sur les réseaux d’as-
sainissement pluvial et eaux usées, 
et que le reste était de compétence 
communale, y compris l’enfouisse-
ment des réseaux électriques, l’éclai-
rage public et les courants faibles 
(télécom).
Nous avons de bonnes raisons d'es-
pérer voir les travaux engagés cette 
année. En effet, il ne manque plus 
que le feu vert du président de la 
Métropole à ses services pour que 
nous puissions engager avec eux le 
programme définitif et détaillé des 
opérations. Bientôt d'autres bonnes 
nouvelles, donc !

ÉCOLE : NOUVELLE COUR  
ET NOUVELLE CLASSE
C'est cette année également que 
vont démarrer les travaux de 
l'école. Comme nous vous l'avons 
précédemment annoncé, la cour 
va être refaite pour être conforme 

aux nouvelles normes en faveur 
des personnes à mobilité réduite. 
Le respect de ces normes amène 
également à la construction d'une 
nouvelle salle de classe en rempla-
cement d'une salle vétuste. L'opéra-
tion comprend aussi la création de 
nouveaux sanitaires, aux normes 
également, bien entendu.

GARDERIE ET SIGNALISATION
Garderie. L'accueil s'agrandit avec 
l’aménagement en cours d’une pièce 
supplémentaire, en reprenant l'es-
pace du garage de la maison. Ces tra-
vaux permettront aussi l’installation 
d’un sanitaire conforme aux règles 
PMR (Personnes à mobilité réduite).
Signalisation routière. La Métro-
pole, qui a récupéré également cette 
compétence, a lancé différents ap-
pels d’offres dans ce domaine. Une 
campagne très générale a déjà per-
mis de reprendre un certain nombre 
de marquages. En lien avec ses ser-
vices, certains marquages en mau-
vais état vont être repris et deux 
carrefours seront modifiés pour 
améliorer la sécurité : l’angle de la 
rue la chaussée Saint-Georges et du 
chemin des Thuyas, et l’angle de la 
rue des Iris et de la route du Mesnil. 
D’autres points restent à améliorer mais 
certains, liés à des emprises réduites, 
sont assez compliqués à résoudre.

OBJECTIF ACCESSIBILITÉ
Un diagnostic complet a été réalisé 
concernant les accès pour les per-
sonnes à mobilité réduite. Il s'ensuit 
un programme de modifications et 
de signalisation des accès sur l’en-
semble des bâtiments ou espaces 
communaux. Son importance exige 
un échelonnement sur une durée 
de près de trois ans.

DES INVESTISSEMENTS  
NÉCESSAIRES 
La saine gestion de la commune de-
puis des années nous a permis de 
faire face à la baisse des dotations. 
Ajoutée à une bonne collaboration 
avec les services de la Métropole, 
elle nous permet de maintenir et de 
faire aboutir bon nombre d’inves-
tissements nécessaires à la vie de 
notre commune ou liés à la sécurité 
des citoyens.
Ces dossiers sont toujours assez 
complexes à organiser mais notre 
volonté et la qualité de nos contacts 
avec nos partenaires restent les 
meilleurs moyens pour y parvenir.

Thierry Chauvin

Le projet d'agrandissement de l'école. 
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LES TRAVAUX DE PROTECTION DE LA COMMUNE FACE AUX INONDATIONS SE POURSUIVENT ACTIVEMENT.

bassin versant
Se prémunir contre les risques

Le printemps prochain marquera le 
vingtième anniversaire des inonda-
tions de juin 1997 qui ont fait tant de 
dégâts dans notre commune. Dans 
le contexte actuel de dérèglements 
climatiques que nous subissons, il 
est encore plus important de gar-
der en mémoire ce triste épisode et 
d'agir en conséquence pour se pré-
munir.
Notre commune y travaille acti-
vement dans le cadre du syndicat 
mixte du bassin versant qui re-
groupe les communes concernées 
par cette vallée sèche. Les travaux 
engagés par ce syndicat concernent 
aussi bien la partie aval que la partie 
amont de la vallée.
Ainsi, un important bassin de rete-
nue d’eau a été réalisé au Val Saint-
Léonard avec une évacuation des 
eaux vers les marais par une très 
grosse canalisation qui passe sous la 
route du Val Saint-Léonard puis la 

route de l’Abbaye avant de traver-
ser la propriété Bourgais.
D’autres ouvrages ont aussi été éri-
gés en amont sur les hauts de La 
Vaupalière et le long de la rue Pon-
ty. Les photos ci-contre concernent 
ces ouvrages récemment achevés  : 
l’un (photo 2) est situé dans le bas de 
la rue Ponty, un tout petit peu en 
amont de l’endroit où a eu lieu l’ac-
cident mortel qui a enlevé une mère 
et ses deux enfants en 1997. L’autre 
(photo 1) est placé un peu en amont 
de cette rue, dans un talweg qui 
reçoit une grande partie des eaux 
amont de La Vaupalière.
Comme vous pouvez le constater, 
nous poursuivons la mise en place 
de la protection de la commune par 
la construction d’ouvrages sur l'en-
semble du bassin.

Thierry Chauvin

Je me présente : je m'appelle 
Olga, je suis une « demoiselle » 

labrador, j'ai 11 ans et j'habite Saint-
Martin depuis ma naissance. Mon 
maître est Bruno Payenneville, 
adjoint au maire, responsable des 
travaux d'entretien de la commune.
Avec lui, je fais plein de choses : je 
joue à la balle, je jardine, je bricole,  
je me promène et dès que possible,  
je vais me baigner... C'est vrai, 
comme tous les labradors, j'adore 
l'eau. C'est la belle vie mais atten-
tion ! Je dois obéir. Par exemple, je 
ne dois pas aboyer dans mon jardin 
pendant des heures ni faire mes 
besoins n'importe où. Il m'a appris 
à aller dans un coin du jardin et il 
ramasse tous les jours avec une  
petite pelle. Lorsque je l'accompagne 

pour aller à la mairie, à La Poste ou 
bien chez les commerçants, je suis en 
laisse ou je reste près de lui. Il fait en 
sorte que je ne laisse pas de « paquets 
cadeaux » devant le portail des gens, 
sur les trottoirs, dans les plates-
bandes ou sur les terrains de foot  
et si jamais j'ai un besoin pressant, 
il a toujours sur lui des petits sacs 
en plastique pour ramasser. Moi, 
je trouve ça plutôt bien et c'est pas 
grand-chose ! Il a raison car si on 
marche dedans, c'est la « m… » (même 
si ça porte bonheur !). Et puis, ce n'est 
pas aux employés communaux de 
nettoyer tous les jours, quand même ! 
Que dire de mes amis vagabonds ? 
Certains maîtres laissent leurs chiens 
sortir de leur propriété et se promener 
dans le village. Ils font leurs besoins 

Le message d'Olga
EN 2009 (DÉJÀ !) BRUNO PAYENNEVILLE ÉCRIVAIT DANS LE BULLETIN MUNICIPAL 
UN ARTICLE SUCCULENT SUR LE COMPORTEMENT DU CHIEN ET DE SON MAÎTRE.

n'importe où, déchirent les poubelles, 
perturbent la circulation des piétons 
et des véhicules, etc. Je ne veux 
pas jouer les « cabots » ni les « chiens 
policiers » mais, je vous en prie mes 
amis, ne suivez pas leur exemple. 
C'est la seule façon de bien vivre  
ensemble et de conserver une 
qualité de vie que beaucoup nous 
envient à Saint-Martin.
Je vous adresse à tous un « ouaf, 
ouaf » amical.  OLGA

Bien entendu, aujourd'hui Olga  
n’est plus là pour donner le bon 
exemple et il semble que beaucoup 
aient oublié ses conseils, mais ça 
devrait s’arranger.

2

1
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ccas

Le Centre communal d’action sociale (CCAS) a pour 
principale ambition d’améliorer le quotidien des per-
sonnes fragilisées. Il mène pour cela des actions d’assis-
tance de proximité et d’écoute pour apporter un peu de 
bien-être et de partage. Aussi, chaque année, Monsieur 
le Maire et les membres du CCAS 1 organisent, pour les 
personnes de plus de 65 ans, un repas ou une excursion. 
Cette année, le thème choisi pour l’excursion combinait 
les patrimoines architectural et industriel normands. 
De la vie des moines du XIIe siècle à celle des ouvriers du 
textile au XVIIIe.
En ce jeudi 29 septembre 2016, par un temps relative-
ment clément, deux autocars attendent les quelque 
112 Boschervillais, toujours partants et bien à l’heure au 
rendez-vous. Répartis en deux groupes, l’un en direc-
tion du musée du textile de Bolbec, l’autre en direction 
de l’abbaye du Valasse, nos voyageurs seront accueillis 
sur place par les guides de l’office de tourisme du Pays de 
Caux Vallée de Seine.
En arrivant à Bolbec, dans l’enceinte de l’ancienne usine 
Desgenetais, aujourd’hui Atelier-musée vivant du tex-
tile et des indiennes, le visiteur est plongé dans l’univers 
d’anciens bâtiments, un peu à l’abandon, derniers té-
moins de l’empreinte des manufactures sur l’urbanisme 
alentour : école, crèche, chapelle, maison d’ouvriers, de 
contremaîtres…

LE BRUIT DES MÉTIERS 
Bolbec s’est développée grâce aux nombreux moulins à 
eau permettant le fonctionnement des machines à tis-
ser. Ces machines infernales résonnent encore dans la 

EN SEPTEMBRE DERNIER, UNE CENTAINE DE RETRAITÉS A PU VISITER DEUX LIEUX CHARGÉS D'HISTOIRE BIEN DIFFÉRENTS.

tête de nos chers  Boschervillais qui ont eu une démons-
tration de ce qu’était le travail dans les filatures. Dans le 
bruit incessant des métiers à tisser, métiers horizontaux 
ou verticaux, métiers Jacquard pour les tissus à dessins, 
enjambant des caisses de canettes et de bobines de toutes 
tailles aux couleurs vives, les visiteurs sont confrontés au 
dur métier des ouvriers de cette époque.

De la filature à l'abbaye

1 13 personnes dont le maire et, à parts égales, des conseillers municipaux et 
des personnes  extérieures.
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Les guides de l’usine, qui ont reçu une formation spéciale, 
présentent le canetage (transfert du fil de trame des bo-
bines sur les canettes qui iront dans les navettes), l’ourdis-
sage (préparation des fils de chaîne), le cardage (opération 
de peignage des fibres de coton)… Puis, les visiteurs re-
trouvent un peu de calme en se rendant à la boutique, ad-
mirant au passage les indiennes, toiles fabriquées à partir 
de rouleaux et de planches d’impression gravées.

LE CALME CISTERCIEN
La visite terminée, la tête pleine d’histoires, de récits 
d’un autre siècle, le groupe gagne l’abbaye du Valasse, à 
quelques kilomètres, où l’ambiance sera plus sereine !
Et voilà nos voyageurs repartis vers le XIIe siècle, date 
de construction des premières fondations de l’abbaye 
(« Notre-Dame du Vœu » à l'époque). L’ensemble présente 
des bâtiments conventuels classiques qui renferment 
plusieurs salles médiévales au sein d’un vaste domaine.
Abbaye cistercienne, Notre-Dame du Vœu a été tota-
lement démantelée après la Révolution et rachetée par 
un armateur qui l'a transformée en château d’agrément 
avant qu’elle ne devienne une laiterie industrielle. Acquis 
par la commune de Gruchet-le-Valasse en 1985, le do-
maine est désormais consacré à des manifestations cultu-
relles (spectacle historique son et lumière, concerts…) et 
aussi commerciales (séminaires et restauration).
Le temps du repas s’est déroulé sous les voûtes cister-
ciennes dans une ambiance joyeuse et bon enfant. 

À l'eau les pompiers
Dans le cadre du Téléthon 2016, le « Lava-
thon  » des pompiers de Saint-Martin de 
Boscherville a de nouveau remporté un 
franc succès avec 112 voitures lavées sur 
la place du village, le samedi 3 décembre. 
Sous le barnum, les membres du CCAS 
proposaient boissons chaudes et gâteaux 
et la bibliothèque avait apporté différents 
livres, également au profit de l'AFM-Té-
léthon. Les dons des Boschervillais ont 
permis de récolter 1856 euros pour la re-
cherche sur la myopathie.

Goûter de Noël
Le goûter pour les anciens a rassemblé, à la salle des fêtes, quelque 
132 «  plus de 65  », le samedi 10 décembre, autour d’un chocolat 
chaud, d'un thé ou d'un café, avec friandises et gâteaux prépa-
rés par la boulangerie Le Fournil de Saint-Martin. Après le dis-
cours de bienvenue de Monsieur le Maire, Hubert Saint, ce fut 
aussi l'occasion de remettre aux plus anciens, toujours gourmets, 
un colis de Noël préparé par les membres du CCAS, composé de  
produits choisis auprès de producteurs et fournisseurs locaux.

Avant de rejoindre les cars, une pause d’une heure a 
permis à certains de prolonger le début d’après-midi 
par une halte à « la laiterie », salle voûtée servant de bou-
tique et de salon de thé où il fut possible de s’assoupir 
dans un bon fauteuil ou de bavarder autour d’un café, 
d’un thé. D’autres ont préféré prendre l’air dans le parc, 
admirer les vieux chênes et hêtres séculaires tout en pa-
potant dans les allées. Le temps s’est écoulé doucement 
jusqu’à l’heure du départ pour Saint-Martin, chacun la 
tête pleine de bons souvenirs.

Françoise Jourde

Sous les voûtes cisterciennes de l'abbaye du Valasse.
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admr

L’ADMR Forêt de 
Roumare est une as-
sociation de services 

à la personne à but non lucratif. Elle 
est liée à la Fédération départemen-
tale de Seine-Maritime. Les parte-
naires principaux sont le Dépar-
tement, la CAF, la Carsat, la MSA. 
L’ADMR poursuit ses activités dans 
le service à la personne en mainte-
nant la qualité de ses prestations et 
intervient chez de très nombreuses 
familles sur notre commune. 

SIX BONNES RAISONS DE NOUS 
FAIRE CONFIANCE
La proximité : il y a toujours une as-
sociation ADMR proche de chez soi. 
La dimension humaine  : l’humain 
est au cœur de son action. L’expé-
rience  : 70 ans d’expérience. La qua-
lité du service  : engagement dans 
une démarche d’amélioration de la 
qualité de ses services. Une offre 

Aide à toutes les personnes
L'ÉQUIPE EXPÉRIMENTÉE DE L'ADMR PROPOSE DE MULTIPLES PRESTATIONS.

globale  : large panel de services. 
Toujours une solution : bénévoles et 
salariés sont à l’écoute
 
LA RÉFÉRENCE DU SERVICE À LA 
PERSONNE 
Pour tous les publics
Au domicile : ménage, repassage, pe-
tit bricolage, petit jardinage. Pour la 
famille : garde d’enfants à domicile, 
soutien aux familles, action socio-
éducative. Santé : soins infirmiers 
pour personnes âgées ou handica-
pées. Vous avez droit à des avan-
tages fiscaux pour ce type de tâches 
selon la législation en vigueur.

Pour les publics fragilisés par des 
difficultés passagères ou durables
Aide à la vie quotidienne, action so-
cio-éducative. Ces types d’interven-
tions peuvent être pris en charge 
par la CAF ou le Département.

L'équipe de l'association ADMR Forêt de Roumare.

Pour les publics fragilisés par le 
handicap ou l’âge
Pour l'autonomie (accompagnement 
au quotidien des personnes en perte 
d’autonomie et de leurs aidants) : 
entretien du logement, du linge, 
courses, aide aux actes essentiels de 
la vie (lever, coucher, toilette), aide et 
accompagnement, aide aux aidants, 
préparation des repas ou livraison de 
repas à domicile, transport accompa-
gné, téléassistance.
Pour l'autonomie (accompagnement 
au quotidien des personnes en perte 
d’autonomie et pour les personnes 
âgées de plus de 60 ans). Ces pres-
tations peuvent être financées par 
l’APA (Allocation personnalisée d’au-
tonomie). Son montant dépend du 
niveau d’autonomie et des ressources 
de la personne. Si l’APA ne peut être 
obtenue, d’autres financements sont 
possibles par les caisses de retraite. 
Quoi qu’il en soit, une partie des 
sommes payées par les personnes est 
directement déductible des impôts.

Pour les publics fragilisés par des 
problèmes de santé
Aide aux soins infirmiers à domicile 
par les SSIAD ou centre de santé. 
Les dépenses relatives au fonction-
nement des SSIAD sont prises en 
charge à 100 % par votre organisme 
de sécurité sociale.

ADMR Forêt de Roumare 
Résidence Les Chardonnerets,  
76150 Saint-Jean-du-Cardonnay 
Tél : 02 35 33 94 88 - www.admr.org 
Permanences : mardi et jeudi, 9h30-
12h30 - 13h-16h ; vendredi : 9h-12h30 
- 13h-16h30



11

état civil
BONJOUR LES BÉBÉS
Vincent BIDAULT – 20 février
Gabriel MARTINET – 20 février
Kahlan BACQUET – 16 avril
Pénélope DELAPIERRE – 21 avril
Renée EDELINE – 30 avril
Maël LIMODIN – 30 mai
Martin HENRIET – 31 mai
Andréa PERIER – 8 juin
Lucas HINFRAY – 23 août
Noé POSTEL – 24 septembre

Hugo DONNEFOY – 18 octobre
Terence BOITARD – 2 novembre
Mattia HERNY – 8 décembre
Clémence DUBOT – 30 décembre

ILS ONT DIT « OUI »
Fabienne MOTIN 
et Sébastien YVARD – 14 mai 
Ingrid PESQUET 
et Pascal ZYTA – 9 juillet
Estelle DOUDEMENT 
et Mathieu MARTEL – 9 juillet
Peggy LEVEQUE 
et Sylvain PONTY – 17 septembre

CEUX QUI NOUS QUITTENT
Lucie LE BIHAN – 11 février 
Jacques MICHEL – 12 février
Max ELIOT – 23 février
Adrien MARC – 10 avril
Roland DECONIHOUT – 11 avril
Claude CHARTIER – 20 juillet
Roger COMMARE – 28 août
Yvette EDOUARD – 22 septembre
Agnès DELEZENNE – 4 octobre
Raymonde MICHEL - 10 décembre 
Simonne CROZATIER - 20 décembre 
Anne-Marie LAMOUR - 24 décembre 
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LA VIE DES ASSOCIATIONS

Tous les mardis et jeudis matin des 
périodes scolaires, les sept assis-
tantes maternelles agréées (adhé-
rentes à l’association) des communes 
de Saint-Martin de Boscherville, 
Quevillon, Hénouville et Sahurs se 
réunissent dans des locaux mis à 
disposition par la commune de Saint-
Martin. Les assistantes maternelles 
proposent différentes activités pour 
stimuler l’imagination et l’autonomie 
des enfants  : comptines, éveil musi-
cal, coloriages, pâte à modeler, gom-
mettes, petites balades en poussette, 
etc. Ces activités permettent notam-
ment aux enfants d’être « préparés » 
pour leur première rentrée scolaire.
Le samedi 3 décembre 2016, parents 
et enfants ont été conviés à la salle 
des fêtes communale pour une pe-
tite fête avec remise de cadeaux par 
le Père Noël. Un goûter a ensuite été 
offert par l’association aux petits 
comme aux grands.
Les anniversaires sont également 
fêtés avec un cadeau offert par l’as-
sociation. Enfin, depuis la dernière 
assemblée générale, le bureau est 
ainsi constitué  : Aurore Flambard, 
présidente (Quevillon), Eva Bour-
gais, trésorière (Saint-Martin de 
Boscherville), Maryelle Royer, se-
crétaire (Hénouville), Catherine Fri-
got, secrétaire adjointe (Sahurs).

accueil des écoliers

Un premier hôtel à insectes a vu le 
jour cet été à Saint-Martin de Bos-
cherville. Inauguré par Béatrice Le-
françois, adjointe au maire (photo ci-

dessus), il a été réalisé par les enfants 
du centre aéré pendant plusieurs 
mercredis après-midi. 

L'hôtel est ouvert à tous les insectes 
désireux de s'y reposer, pas besoin 
de réservation. Bienvenue aux coc-
cinelles, perce-oreilles, papillons, 
guêpes, bourdons et abeilles dans 
notre village. Et merci aux enfants 
du centre aéré.

L'Accueil des écoliers

Renseignements et inscriptions à 
l’Accueil des écoliers : 17 chaussée 
Saint-Georges, 76 840 Saint-Martin 
de Boscherville. Tél. : 02 35 32 92 43
Mail : accueildesecoliers@gmail.com
Blog : http://accueildesecoliers. 
blogspot.fr/ 

GRÂCE AUX ENFANTS DU CENTRE AÉRÉ, LES INSECTES ONT LEUR HÔTEL…

Un toit pour les coccinelles
jardin 
d'éveil

DES ASSISTANTES MATERNELLES  
LES ACCUEILLENT À SAINT-MARTIN.

Bébés stimulés

Au jardin avec l'association Ensemble (voir page 22).
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caval'enSeine

Pourquoi mettre en place cette 
nouvelle association ?
Guylaine Guillaumin - Caval'enSeine 
est une association à but non lucratif 
qui souhaite promouvoir l'équitation 
sous toutes ses formes à Saint-Mar-
tin de Boscherville et ses environs ; 
il existe beaucoup de cavaliers et dif-
férentes structures sur ce territoire 
où se pratiquent plusieurs disciplines 
et il me paraît intéressant de fédérer 
toutes ces forces et leurs projets d'une 
manière collective et constructive.

Comment cela peut-il se traduire ?
La création d'une dynamique au-
tour du cheval est fédératrice et 
intéresse les pratiquants et les non 

pratiquants ; regardez les yeux d'un 
enfant voyant un cheval pour la 
première fois  : c'est magique et c'est 
très dynamisant.

En quoi cela peut-il intéresser les 
Boschervillais ?  
Au-delà de proposer une nouvelle 
dynamique associative sur la com-
mune, on souhaite faciliter l'organi-
sation de manifestations équestres 
permettant de faire connaître notre 
village en impliquant ses habitants. 

Avez-vous des projets pour illustrer 
ces propos ?
Oui, nous souhaitons organiser un 
rallye en 2017 ouvert aux cavaliers 

UNE NOUVELLE ASSOCIATION A VU LE JOUR À SAINT-MARTIN : CAVAL'ENSEINE. 
RENCONTRE AVEC SA PRÉSIDENTE, GUYLAINE GUILLAUMIN. 

Dynamique autour du cheval

accueil des écoliers

MAÇONNERIE  
BOSCHERVILLAISE sarl
Jacky Dehays

Tél. : 02 35 32 15 81
Fax : 02 35 34 31 95
1 chemin des Thuyas 
76840 Saint-Martin de Boscherville

et aux pédestres pour faire connaître 
les environs et notamment la forêt 
de Roumare. Nous souhaitons éga-
lement organiser un concours d'éle-
vage et aussi regrouper tous les prati-
quants des environs afin de mieux se 
connaître et s'organiser, notamment 
en termes d'achats groupés.

Pourquoi avez-vous accepté de 
vous lancer dans cette aventure as-
sociative?
Je pratique l'équitation depuis de 
nombreuses années et c'est une vé-
ritable passion sportive. Au-delà, 
je suis également persuadée que ce 
partage collectif et associatif ne peut 
être que bénéfique pour chacun ; 
nous proposerons des rencontres, la 
découverte de nouveaux itinéraires, 
l'organisation d'événements, des ré-
ductions pour les pratiquants, etc.

Combien avez-vous d’adhérents à 
ce jour ?
L’association vient de se créer mais 
nous comptons déjà 50 personnes 
qui suivent notre actualité sur Face-
book.

Comment peut-on contacter l’asso-
ciation ?
Chacun peut suivre notre actualité 
sur notre page Facebook et égale-
ment nous écrire à cavalenseine@
gmail.com
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boschergym

B o s c h e r g y m 
vous propose une 
activité physique 
à votre rythme, 

dans une ambiance agréable et déten-
due. À chaque heure de cours, assou-
plissements, abdo-fessiers, étirements 
et renforcement musculaire sont au 
programme. 
Les cours s’adressent aussi bien aux 
messieurs qu’aux dames. Ils sont 
animés par Sylvie (le mardi) et par 
Sébastien (le vendredi) qui, chacun 
avec son style, mettent leur compé-
tence et leur bonne humeur au ser-
vice de tous. 
Cours du matin pour se mettre en 
train, ou cours du soir pour se dé-
tendre et finir la journée sereine-
ment, le principe est simple  : vous 
pouvez opter pour un ou deux cours 
par semaine et choisir, selon vos 
contraintes et vos envies, celui qui 
vous convient.

COURS DU MATIN OU COURS DU SOIR, VOUS AVEZ LE CHOIX POUR ENTRETENIR 
VOTRE FORME DANS LA BONNE HUMEUR AVEC SYLVIE ET SÉBASTIEN.

Pour les seniors ou les personnes 
qui préfèrent une gymnastique plus 
douce, un cours spécifique a lieu le 
vendredi matin à 10h15.

Pas encore convaincu(e)  ? Venez 
nous tester… ou vous tester. Vous 
êtes cordialement invité(e)s à partici-
per gratuitement à un ou deux cours.

Bonne année 2017,  
pleine de santé et de vitalité !

Le lieu : salle des fêtes de Saint-Martin 
de Boscherville. Horaires des séances : 
- mardi de 9h30 à 10h30
- jeudi de 19h à 20h
- vendredi de 9h à 10h et de 10h15 à 
11h15. 
Lors de l’inscription, fournir un  
certificat médical de votre médecin. 
Contact : chevalliergeorges@wanadoo.fr,  
tél. 02 35 34 68 72

Suivez le mouvement

Séance d'étirements à la salle des fêtes. 

club des 
anciens

Vous qui arrivez à Saint-Martin de 
Boscherville, venez découvrir le 
club des anciens « Au fil de l'amitié ». 
Les adhérents se retrouvent une fois 
par mois, le lundi après-midi, pour 
vivre un moment convivial  ; sont 
mis à votre disposition différents 
jeux (cartes, dominos, triominos, 
Scrabble), et vous terminez l'après-
midi par un goûter sympathique.
Au cours de l'année, en plus des réu-
nions du lundi après-midi, nous or-
ganisons une sortie à la journée (gé-
néralement en mai). Le 12 mai 2016, 
nous sommes allés au casino de Fé-
camp, repas puis revue cabaret ; pour 
terminer l'après-midi, possibilité de 
jouer sur les machines à sous ou dan-
ser avec le disc jockey.
Lors de la reprise des activités en 
septembre, nous nous retrouvons 
autour d'un buffet campagnard ou 
d'un barbecue.
En novembre, nous organisons un 
concours de dominos avec de nom-
breux lots offerts par les différents 
commerçants de Saint-Martin, Can-
teleu et Duclair à l'ensemble des 
participants. Un repas de Noël en dé-
cembre clôture notre année.

À toutes et à tous, bonne année 2017 !

La cotisation annuelle est de 18 euros.
Contacts : Jean-Marie Tarnac,  
président, tél. 02 35 32 06 35 ;  
Françoise Pinguet, vice-présidente,  
tél. 02 35 32 19 64 ,  
chevalliergeorges76@gmail.com

Triominos ou 
casino ?
NOUVEAUX ANCIENS DE SAINT-MAR-
TIN, TOUS AU CLUB ! 
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atar
Saint-Georges s'expose
RETOUR SUR LES EXPOSITIONS ET CONCERTS QUI ONT 
ANIMÉ L'ABBAYE TOUT AU LONG DE L'ANNÉE DERNIÈRE. 

Pour l'abbaye Saint-Georges, l'année 2016 a été 
marquée par les mauvaises conditions clima-
tiques et la récession touristique générale au pre-
mier semestre. La fin de l'année a été meilleure.
Les visiteurs des samedis (de début avril à fin 

octobre), dimanches et jours fériés ont pu suivre les vi-
sites guidées (rappelons qu'elles sont gratuites pour les 
habitants de la commune). Par ailleurs, sur réservation, 
des groupes et des scolaires ont pu également approfon-
dir leurs connaissances sur l'histoire de l'abbaye, la vie 
monastique au Moyen Âge et l'architecture romane, 
au cours de visites guidées. En effet, l'Atar est riche de 
ses 25 guides bénévoles, ce qui permet d'accueillir des 
groupes nombreux. Par ailleurs, pour les enfants entre 
6 et 14 ans ont eu lieu des animations pédagogiques au 
jardin qui leur ont permis de découvrir la vie des in-
sectes, le cycle des plantes, les saveurs et odeurs.  

RICHES HEURES MUSICALES
Outre la préparation de ces prestations qui forment l'es-
sentiel de la vie de l'abbaye, l'Atar a proposé plusieurs 
manifestations pour continuer la vie culturelle du site.
La saison musicale a été très riche avec quatre concerts 
entre le 23 avril et le 25 septembre. Ils ont eu lieu dans 
l'église abbatiale, la salle capitulaire ou les jardins. Les 

91bis rue Ferdinand-Lechevalier / 76190 Yvetot
Tél. 02 35 95 99 99 / Fax 02 35 95 99 90

www.cars-hangard.fr

NAVETTE AÉROPORTS    TOURISME D'AFFAIRES  
VOYAGES DE GROUPES    RÉCEPTIF CROISIÈRES  
TRANSPORTS SCOLAIRES    LIGNES RÉGULIÈRES

Musicales de Normandie avaient inclus dans leur pro-
gramme estival Le Livre vermeil de Montserrat, interpré-
té dans l'abbatiale avec beaucoup de succès. Deux autres 
concerts ont été consacrés à des œuvres vocales et ins-
trumentales du XVIIe au XXe siècle. Celui dans les jar-
dins fut interprété par un quintette de cuivres accompa-
gné d'un percussionniste. 

DES PEINTRES ET DES COMÉDIENS
Six expositions ont été présentées dans le bâtiment 
conventuel, dont trois consacrées à des peintres (Michel 
Morisset, Jacques De Vos et Érick Féron) et une, dans 
le cadre de Normandie impressionniste, rassemblant 
seize peintres contemporains et de l'après-guerre. L'ex-
position sur les pommes, avec le soutien du Parc natu-
rel régional, fut accompagnée de nombreuses anima-
tions : tir à l'arc, concours de cuisine, intervention d'une 
conteuse, confection de bouquets… La dernière exposi-
tion a présenté des œuvres du sculpteur Jean-Philippe 
Vattier. Deux visites théâtralisées sur le thème de « ba-
lade au temps de Guillaume le Conquérant » ont eu lieu 
dans les jardins et l'abbatiale, par deux conteurs de la 
compagnie Touches d'Histoire, en septembre et octobre.  
Comme tous les ans, une grande vente de livres d'occa-
sion s'est tenue sur la cour pavée. Par ailleurs, l'Atar s'est 
inscrite dans des manifestations locales ou nationales 
(Rendez-vous au jardin, Jardins du cœur et Journées eu-
ropéennes du patrimoine). Avec l'Association pomolo-
gique de Normandie, elle a proposé à toutes les personnes 
intéressées une démonstration de taille d'arbres fruitiers.
Elle s'est préoccupée de l'entretien du domaine abbatial 
en faisant restaurer les murs d'enceinte sur une cen-
taine de mètres, avec le soutien de la Fondation du pa-
trimoine. En 2017, le grand mur de soutènement et le 
pavillon des vents seront repris et restaurés. 
Cette année verra la fin du bail emphytéotique qui 
confie à l'association la gestion du site. Les discussions 
sont en cours avec le Département, très attaché à ce lieu 
exceptionnel.

Le calendrier des manifestations culturelles pour 2017 
sera disponible fin janvier à l'accueil de l'abbaye. 
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comité des fêtes

Les événements tra-
ditionnels du Comité 
des fêtes ont connu 
un succès à hauteur 
de nos espérances 

et apporté satisfaction aux bénéfi-
ciaires. Cependant, le comité a connu 
une année 2016 perturbée par la 
succession de trois présidents dif-
férents. Le 10 mars, David Lefebvre 
annonce son souhait de quitter son 
poste. Il a porté, entre autres, un 
projet de cirque réussi et apprécié 
de tous les habitants. Six mois plus 
tard, le 9 septembre, Olivier Leblanc 
démissionne à son tour. Son souhait 

principal de structurer le comité n’a 
pas été entendu de tous. Il a marqué 
notamment par ses talents d’orateur  
et sa profonde implication. Dans 
un contexte confus, Lorena Tuna, 
Boschervillaise depuis deux ans et 
membre du comité depuis un an, 
présente sa candidature avant d'être 
élue à l'unanimité le 20 octobre. Elle 
devient la première présidente du 
Comité des fêtes de Saint-Martin de 
Boscherville.

LE SALON DE LA PUÉRICULTURE
Pour sa deuxième édition, le Co-
mité des fêtes tire un bilan positif 
de cette manifestation  : 20 expo-
sants, parmi lesquels 14 ont opté 
pour l'inscription en ligne. Cette dé-
marche, dont l'objectif était d'éviter 

LES CHANGEMENTS À LA TÊTE DU COMITÉ N'ONT PAS ENTRAVÉ SES ACTIVITÉS 
EN 2016, DU SALON DE LA PUÉRICULTURE AU MARCHÉ DE L'AVENT.

Des gazelles au marché

le gaspillage inutile de papier et faci-
liter les échanges, a reçu un accueil 
positif des participants. L'opération 
sera donc renouvelée pour les pro-
chaines éditions.
Bien qu’il s’agisse d’une opération 
entièrement neutre sur le plan fi-
nancier, le comité tient particulière-
ment à ce salon de la Puériculture et 
du Jouet qui a pour vocation de don-
ner une deuxième vie à des objets 
en bon état. Exposants et acheteurs 
sont repartis ravis : les uns de leurs 
recettes, les autres de leurs achats. 
Plaisir d'offrir à moindre coût : c'est 
Noël avant l'heure !

LE 25e MARCHÉ DE L’AVENT
Cette édition anniversaire a été mar-
quée par une baisse de fréquentation 
malgré un soin apporté à la mise en 
place de cette manifestation  : sapin 
à l'entrée, embellissement du bâti-
ment par des illuminations et mu-
sique tout au long de la journée nous 
ont plongés dans l’esprit de Noël. 
L'occasion pour les visiteurs de s'of-
frir un avant-goût de repas de fête 
avec la présence d'exposants fidèles 
et leurs produits : escargots, terrines, 
miel, champagne, de quoi éveiller les 
papilles. Cette édition a également 
permis d'aller à la rencontre de nou-
veaux créateurs que nous espérons 
revoir l'an prochain.
Nouveautés  : le vin chaud et les 
gaufres faits maison ont rencontré 

un succès, tout comme la boîte aux 
lettres du Père Noël qui aura permis 
à une dizaine d’enfants d’exprimer 
leurs souhaits les plus chers. 

DONNER POUR LES GAZELLES
Les visiteurs du marché de l’Avent 
ont pu découvrir l'association Les 
Gazelles plurielles, qui projette de 
participer au rallye Aïcha des Ga-
zelles, une compétition 100  % fé-
minine dont l’objectif principal est 
l’orientation et non la vitesse. Pour 
soutenir ce projet, le Comité des 
fêtes a offert à l'association d’ex-
poser à titre gracieux. La contribu-
tion totale des donneurs/acheteurs 
leur permettra de dormir au chaud 
grâce à l’achat de deux sacs de cou-
chage résistant à des températures 
négatives. Chaque don compte, et 
le comité se réjouit de participer à la 
réussite de cette belle aventure. Dé-
part prévu en mars 2017.

Textes Lorena Tuna

Éléonore et Clémence, alias Les Gazelles 
plurielles.

Forte affluence au deuxième salon de la Puériculture et du Jouet.



17

Le programme pour 2017
Le Comité des fêtes 2017, sur le 
chemin du renouveau, se veut uni 
et dynamique en proposant moins 
mais mieux.
Samedi 4 février 19h
Soirée dansante – repas choucroute.
Du jeudi 25 au dimanche 28 mai
Salon de peinture (week-end de 
l’Ascension).

NOUVEAU  Samedi 3 juin
Guinguette en l’honneur des 40 ans 
de l’association, le week-end de la fête 
du village.
Dimanche 4 juin
Foire à tout.
Mardis 6, 13, 20 et 27 juin
Marché nocturne des producteurs 
locaux.

Septembre (date à déterminer)
Événement pour les ados.
Samedi 30 septembre et dimanche 
1er octobre 
Les ateliers d’artistes.
Dimanche 5 novembre  
Salon de la Puériculture et du Jouet.
Samedi 25 et dimanche 26 novembre
Marché de Noël et vente de sapins.

La fête sous l'arc-en-ciel

Contemplation, jeunesse,vieilles machines et animations musicales des 
marchés nocturnes.
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Cette année a été encore une belle réussite pour notre salon de peinture, 
avec toujours autant d'admirateurs pour apprécier les œuvres exposées. 
Pour cette 27e édition du salon, les artistes ont aussi été sensibles à une 
meilleure mise en valeur de leurs œuvres. En effet, nous avons pu nous 
équiper de supports de présentation de qualité grâce à l'aide apportée par 
notre député, Christophe Bouillon, qui nous a également honorés de sa pré-
sence pour la remise des prix aux artistes.

Saint-Martin des arts

Invitée d'honneur peinture : Nicole 
Hussonnais. « J'aime travailler en exté-
rieur pour la richesse des couleurs et la 
stabilité de la lumière. »

Invité d'honneur sculpture : Georges 
Goupy. « L'homme peut briller en expri-
mant ce qu'il a de meilleur en lui mais 
aussi le pire dans sa face cachée comme 
la Lune. » (NB : la Lune, symbole de ses 
sculptures)

UN BEL ACCROCHAGE POUR LES TABLEAUX DES ARTISTES DU SALON DE  
PEINTURE ORGANISÉ PAR LE COMITÉ DES FÊTES EN 2016. 

Les artistes entourant les « officiels » : Christophe Bouillon (député), Michèle Pa-
viot (SMB Arts) et Hubert Saint (maire).

LES INVITÉS D'HONNEUR

Ci-dessus : l'artiste  
« découverte »,  
Henri Prigent  
(Carentec, Finistère). 
Ci-contre : l'artiste à 
thème (la calligraphie), 
Thierry Richard.

comité des fêtes (suite)
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Définition du bénévole : espèce pro-
tégée en voie d'extinction.
Le Comité des fêtes compte trois 
nouveaux adhérents depuis la der-
nière présidence. Toujours dans cette 
volonté de renouveau, nous recher-
chons des forces vives. Le secrétaire 
et le trésorier arrivent à la fin de 
leur mandat de deux ans, ces deux 
postes sont donc à pourvoir. Toutes 
les bonnes volontés sont les bienve-
nues. Que ce soit pour aider à l'orga-
nisation des manifestations, à la mise 
en place des stands ou même pour 
partager ses idées : venez grossir nos 
rangs afin que Saint-Martin reste 
une commune festive et vivante !

IL ÉTAIT UNE FOIS...
Il était une fois quatre individus 

qu'on appelait :
Tout le monde - Quelqu'un - Chacun 

- Et Personne.
Il y avait un important travail à faire
Et on a demandé à Tout le monde de 

le faire
Tout le monde était persuadé que 

Quelqu'un le ferait
Chacun pouvait l'avoir fait

Mais ce fut Personne qui le fit.
Quelqu'un se fâcha car c'était le 

travail de Tout le monde !
Tout le monde pensa que Chacun 

pouvait le faire
Et Personne ne doutait que 

Quelqu'un le ferait
En fin de compte, Tout le monde fit 

des reproches à Chacun
Parce que Personne n'avait fait

Ce que Quelqu'un aurait pu faire.
Moralité :

Sans vouloir engueuler Tout le monde,
Il serait bon que Chacun

Fasse ce qu'il doit, sans nourrir l'espoir
Que Quelqu'un le fera à sa place

Car l'expérience montre que
Là où on attend Quelqu'un,
Généralement on ne trouve  

Personne 

REMERCIEMENTS
La présidente souhaite manifes-
ter toute sa reconnaissance aux 
membres du Comité des fêtes pour 
leur investissement mais aussi à 
tous les bénévoles de Saint-Martin 
qui font de notre village un lieu où 
il fait bon vivre. Se croiser et échan-
ger devient un moment de vie créé 
en partie par les liens impulsés ou 
entretenus à travers les événe-
ments proposés par toutes les asso-
ciations boschervillaises. Rendez-
vous en 2017 !

Appel au bénévolat

RESTONS CONNECTÉS
Suivez-nous sur notre page Facebook  : 
www.facebook.com/ 
comitedesfetesSMB. 
Vous y trouverez nos prochains 
événements, nos compte-rendus, des 
photos… Et prochainement, afin de  
permettre à tous d’accéder aux  
actualités du comité : un site Internet !

Au départ, il s'agissait d'une bande 
de copains qui déjà participait à 
l'animation du village au sein du 
Comité des fêtes naissant. Ils ve-
naient de chez Renault ou du Port 
autonome, et avaient décidé de se 
réunir de façon informelle pour 
marcher le dimanche matin autour 
de Rouen. Au fil des ans, d'autres 
marcheurs sont venus grossir le 
groupe qui s'est structuré sous la 
responsabilité de Jean Drouot, 
Marc Liot, Claude Krieger, Michel 
Thomas, Serge Boutard et quelques 
autres. 
En 2001, le parc de Brotonne, de-
venu depuis le parc régional des 
Boucles de la Seine normande, a sol-
licité la commune de Saint-Martin 
pour participer à l'organisation des 
Journées de la randonnée qui se dé-
roulent chaque année le deuxième 
dimanche de septembre. Cette 
mission fut déléguée au Comité des 
fêtes, sous la présidence de Daniel 
Halotel. Le club, dans sa définition 
actuelle, a alors vu le jour sous la 
responsabilité de Jean Drouot, de 
Marc Liot et d'une petite équipe 
pour les reconnaissances. Après le 
retrait de Jean Drouot et une courte 
prise en charge de Jean-Pierre Vol-
let, Daniel Halotel a repris depuis 
2002 la charge du groupe. 

Daniel Halotel

LE CALENDRIER 2017 DES  
RANDONNÉES DU DIMANCHE
8 janvier • 5 février • 12 mars 
2 avril • 14 mai • 11 juin • 2 juillet
6 août • 10 septembre • 8 octobre
19 novembre • 10 décembre

LES RANDONNEURS BOSCHERVILLAIS 
CONTINUENT SUR LEUR LANCÉE. 

Le sens de la 
marche

Les ateliers 
d'artistes

Cette manifestation encadrée par 
la Métropole Rouen Normandie 
est devenue une habitude incon-
tournable pour les artistes bos-
chervillais. C'est un rendez-vous 
qu'ils souhaitent et attendent, le 
dernier week-end de septembre. 
Repas, dessins, discussions, tout 
cela crée des moments sympa-
thiques qui apportent à Saint-Mar-
tin une note artistique supplémen-
taire. À noter que l'éventail des 
participants s'est élargi cette année 
avec la venue des artistes de Saint-
Branchs, en collaboration avec le 
Comité de jumelage.
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L'Angleterre à portée de quiz
comité de jumelage

Des échanges déjà 
nombreux et fruc-
tueux existent entre 
Hurstpierpoint et 
notre commune dans 

le cadre du jumelage existant. Afin 
de susciter l’intérêt des très jeunes 
Boschervillais pour mieux connaître 
cette commune du sud de l’Angle-
terre, ses habitants et leur langue, 
nous avons proposé aux élèves de 
CM1 et de CM2 un petit jeu, sous la 
forme d’un quiz, juste avant leur dé-
part pour les grandes vacances d’été. 
Cela a été fait en collaboration 
avec Virginie, leur professeure des 
écoles, qui les initie à l’anglais tout 
au long de l’année et qui avait déjà 
mis en place des échanges de lettres 
entre les jeunes élèves de part et 
d’autre de la Manche.
Invité à venir au sein même de la 
classe pour présenter la commune 
de « HPP », comme on la désigne plus 
familièrement, j’ai eu le plaisir de 
constater l’intérêt de tous les en-

LES ÉLÈVES DE CM1 ET CM2 ONT JOUÉ POUR GAGNER UN VOYAGE OUTRE-MANCHE CHEZ NOS AMIS JUMELÉS. 

fants pour les explications, photos et 
commentaires présentés. Un grand 
nombre de questions a été posé, et 
pas seulement par les plus grands, 
avec beaucoup de spontanéité mais 
aussi une agréable retenue. À l’issue 
de la présentation, c’est avec la plus 
grande application (photo ci-dessus) 
que chacun a cherché à répondre au 
petit questionnaire proposé. 
Certes, une seule lauréate a pu être 
distinguée pour bénéficier du prix 
du Comité de jumelage. Cela lui per-
mettra, ainsi qu’à sa famille, de faire 
la traversée gratuitement depuis 

Les écoliers planchent sur le quiz. À droite : la remise officielle des prix a eu lieu le jour de la kermesse. Ce fut aussi l'occasion 
pour la municipalité de remettre deux dictionnaires aux futurs collégiens, un pour le français et, bien sûr, un pour l’anglais. 

Septembre : les Tourangeaux artistes. 
Dans le cadre des ateliers d’artistes 
organisés par la Métropole Rouen 
Normandie, une vingtaine d’artistes 
boschervillais ont exposé leurs œuvres 
à la salle des fêtes de Saint-Martin. Les 
artistes de Saint-Branchs se sont joints 
à eux pour présenter leurs talents lors 
de cette manifestation.

Dieppe pour rendre visite à sa jeune 
correspondante anglaise. Tous les 
participants ont reçu un paquet de 
bonbons typiquement anglais. 
Mais je retiendrai la dernière ques-
tion d’une petite élève de CM1  : 
«  Mais M’sieur, si on n’a pas répon-
du à toutes les questions, aurons-
nous quand même  le droit d’aller à 
HPP ?... ». Pari gagné.

Georges Chevallier - bureau du 
Comité de jumelage
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2016 en images

Avril  :  la Haywards Heath, Bike Ride. 
Deux Boschervillais ont participé à 
cette randonnée cycliste dont les bé-
néfices vont à la recherche médicale. 
Elle se déroule chaque année dans les 
environs du village d’Hurtspierpoint

Avril : les Tourangeaux sur la Seine. Nous avons fait découvrir à nos amis de Saint-
Branchs les merveilles de la Seine, déjeuner au golf de Léry et balade en bateau sous 
le soleil printanier. Dimanche, visite du Belem et promenade sur les quais. 

3 juin : le jumelage participe aux mar-
chés nocturnes. Une façon gourmande 
de découvrir le Comité de jumelage, 
en dégustant les produits en prove-
nance directe d’Hurtspierpoint et de 
Saint-Branchs pendant les marchés 
nocturnes de juin, sur la place du vil-
lage. Rendez vous en juin prochain. 

Toujours en juin : les jardins anglais au printemps ! Un petit groupe de Boscher-
villais a eu le privilège de visiter des jardins privés entre Hurstpierpoint et Brigh-
ton. Fleurs, tea, scones, jam et cordial – so british.

Août : rencontre golfique. L’heure de la revanche a sonné, nouvelle 
compétition de golf Saint-Martin / Hurtspierpoint au golf de Léry-
Poses. Et les vainqueurs sont : amitié et convivialité. 

Septembre Encore un festival en Angleterre. 
Concerts, théâtre de rue, parade, expositions, 
ateliers d’artistes, voila le quotidien d’une jour-
née au festival d’Hurtspierpoint. Nous comp-
tons sur vous l’an prochain. 
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Nous nous étions retrouvés presque 
sans tête en fin d’année, suite au dé-
part de nos plus brillants éléments 
de la commission Musique, mais 
après un grand appel à l’aide, l’asso-
ciation a retrouvé toute sa vigueur 
avec un bureau constitué de nou-
veaux membres dynamiques, bien 
décidés à en assurer la continuité.
Nous offrons donc toujours des acti-
vités diverses et variées à nos adhé-
rents de Saint-Martin et des locali-
tés avoisinantes.

MUSIQUE POUR TOUS
Six professeurs diplômés assurent 
les cours de piano, flûte, clarinette, 
guitare, batterie, solfège et chant. La 
majorité des 45 élèves est composée 
d’enfants. Les auditions de janvier et 
de fin d’année se déroulent devant 
les parents admiratifs des progrès 
réalisés par leurs chérubins. Les 
adultes y ont aussi leur place et n’ou-
blient pas de faire entendre leurs ins-
truments lors de ces manifestations.
Hormis les fausses notes inhérentes 
à tout débutant, il faut en ajouter 
une qui porte sur l’équilibre finan-
cier très fragile de cette activité où 
les cours individuels sont défici-
taires et insuffisamment compensés 
par les autres activités collectives.

ensemble

UN NOUVEAU BUREAU DYNAMIQUE POURSUIT L'ACTION DE L'ASSOCIATION. 

CONSEILS HORTICOLES 
Les Boschervillais et leurs voisins 
ont la main verte et se rassemblent 
chaque mois autour de leurs créa-
tions. Ils sont près de quarante cette 
année. Gérard Farcy, le spécialiste 
incontesté et bien connu des audi-
teurs de France Bleu, y ajoute ses ex-
plications savantes mais surtout ses 
conseils avisés (voir photo page 12). Cer-
tains veulent néanmoins voir plus 
grand en découvrant des jardins re-
marquables et les parcs des châteaux 
les plus beaux.
Cette rencontre mensuelle est agré-
mentée de comptes-rendus et de 
photos pour se souvenir des bons 
moments passés ensemble.

Main verte et coup de pinceau
BOUILLON DE CULTURE
Le club, composé d’environ quinze 
lectrices, se réunit mensuellement 
autour d’une légère collation à la 
Belle de Mai, mais se nourrit surtout 
d’une sélection de livres établie par 
Danielle (notre Bernard Pivot lo-
cal) afin d’en choisir un et de le sou-
mettre à la critique générale.

SE VOIR EN PEINTURE
N’est pas artiste qui veut. Ils ne sont 
donc que cinq à jouer du pinceau sur 
la toile, en passant par le dessin et la 
gravure. Le fil conducteur de l’année 
imposé par François Audemar, le 
professeur, reste l’autoportrait.

BRÈVES DE THÉÂTRE
L’atelier enfants a explosé cette an-
née, passant de cinq à treize élèves, 
ce qui a conduit Bruno Delahaye à 
créer deux groupes. Cet afflux d’ins-
criptions est lié au succès du spec-
tacle offert en fin d’année conjointe-
ment à celui de la danse.
L’atelier, composé de onze adultes, 
après avoir joué Le Fils devant un 
nombreux public, s’est attelé à un 
autre morceau, Les Brèves de comp-
toir, joué en juin devant une assis-
tance plus restreinte. Une nouvelle 
pièce, toujours mise en scène par 
Bruno, est en cours de préparation 
pour une date restant encore à fixer.

Retrouvez-nous sur : Facebook.com/
Ensemble-St Martin-de-Boscherville
Blog : Ensemblesmb.blogspot.fr
Contact : ensemblesmb@gmail.com
ensemblemusique@gmail.com

La représentation de la pièce Le Fils, par les adultes de l'atelier théâtre.

Les adultes aussi suivent des cours de musique.
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À pareille époque l'an passé, l'AS 
Saint-Martin de Boscherville faisait 
la part belle à ses jeunes pousses, 
le bilan des équipes seniors n'étant 
pas très réjouissant. Aujourd'hui, la 
donne a changé. En douze mois, le na-
vire vert et blanc a redressé la barre et 
s'est amarré en bons rangs dans cha-
cune de ses catégories. Par son bilan 
sportif intéressant et son activité sur 
les réseaux sociaux notamment, le 
club a ainsi suscité de l'intérêt et a pu 
constater l'arrivée de nouvelles forces 
vives dès la rentrée de septembre. 
Ces visages, jusque-là inconnus, sont 
venus renforcer les effectifs des trois 
équipes seniors pour un total proche 
des soixante licenciés. 

football

LES JEUNES, LA FIERTÉ DU CLUB
À l'opposé du spectre, l'ASSMB attire 
également de plus en plus d'enfants. 
L'école de football n'a de cesse de ré-
colter les fruits d'un travail débuté il 
y a quatre ans, lors de sa création. En-
cadrée par un noyau dur d'une demi-
douzaine d'éducateurs, lesquels sont 
notamment suppléés chaque week-
end par parents et grand-parents, 
cette structure grandit et compte 
désormais quatre équipes de jeunes 
en son sein. Si «  Poussins  » et «  Pré-
Poussins  » ont confirmé les espoirs 
placés en eux en ce début de saison, 
les «  U  13  » ont en revanche connu 
davantage de difficultés, dans un 
groupe où l'opposition leur était bien 

On redresse la barre !
JEUNES OU MOINS JEUNES, LE CLUB ATTIRE DE NOUVELLES RECRUES. 

L'équipe des pré-poussins avec l'entraîneur du club, Thibault Garnier.

supérieure. Auréolés de deux vic-
toires, ces derniers peuvent toutefois 
espérer briguer davantage de succès 
en seconde partie de saison. 

UN RECORD POUR L'ÉQUIPE FANION
Vingt matchs de championnat et 
trois cent soixante-dix-sept jours 
d'invincibilité, tel est le record éta-
bli par l'équipe première de l'AS 
Saint-Martin de Boscherville. Dix-
neuf victoires et un seul match nul. 
Toutes bonnes choses ayant néan-
moins une fin, la série a été mise 
à son terme le 27 novembre 2016 
lors de la réception d'Étoutteville, 
conclue par un lourd revers (1-4). 
Cette défaite n'a cependant pas frei-
né les ardeurs des Vert et Blanc, qui 
postulent toujours au titre de cham-
pion de Deuxième Division.

LES VÉTÉRANS COMPTENT BIEN  
SE REPRENDRE 
Du côté de la réserve, le change-
ment d'entraîneur n'a pas altéré les 
qualités du jeu boschervillais et les 
résultats sont au rendez-vous. Les 
Vétérans restent quant à eux dans 
le ventre mou de leur championnat 
et aspirent à retrouver de la couleur 
avec la nouvelle année qui se profile. 
À cet effet, nous, joueurs et diri-
geants de l'ASSMB, profitons de l'oc-
casion qui nous est offerte ici pour 
remercier chaleureusement cha-
cune des personnes agissant, d'une 
manière ou d'une autre, en faveur 
de notre association. 
Nous vous présentons, à toutes et 
tous, nos meilleurs vœux pour 2017. 

Le bureau de l'ASSMB 

Les débutants avec, à gauche, le responsable de notre école de foot, sans l'implication duquel rien ne serait possible. 
À droite, les poussins et deux pères. Sur les deux photos à droite, l'homme à tout faire du club, l'éternel Christian Queval…
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Après une année de cours, toutes les élèves de Sophie 
Braillon se sont retrouvées au théâtre de Duclair, le 
mercredi 8 juin, pour présenter à leurs familles leur 
spectacle de fin d'année. Les chorégraphies suivaient le 
schéma d'un conte russe peuplé de villageoises, bons-
hommes de neige et autres nymphes des eaux. Une 
représentation, sublimée par le lieu, dont la première 
partie était le groupe de théâtre enfants de l'association 
Ensemble : cinq garçons qui ont pu démontrer tout leur 
talent scénique et susciter déjà des vocations.
Pour la kermesse du 25 juin 2016, c'était pizza et savane 
africaine ! Tom et Laura nous ont régalés de leurs pizzas 
toutes fraîches distribuées promptement depuis leur 
camion. Ensuite, lions, girafes et autres éléphants ont 
envahi la prairie devant la mairie pour un après-midi 

trait d'union

DANSE, RALLYE PÉDESTRE ET CONTES DE NOËL : 2016 A ENCORE ÉTÉ UNE RICHE ANNÉE POUR TRAIT D'UNION.

Des entrechats et des girafes

LES RENDEZ-VOUS DE 
2017
Samedi 11 mars : soirée 
dansante costumée 
« French Riviera »

Samedi 17 juin : gala 
de danse au théâtre de 
Duclair
Fin juin : kermesse des 
écoles

Le nouveau bureau  
de Trait d'union :
Présidente : Astrid Mesnage
Vice-présidente : Fabienne 
Jouen-Labous
Trésorière : Anne Moreau
Secrétaires : Bénédicte  

Desportes et Émilie Couvet
Contact : trait2union@
gmail.com
Consultez notre page  
Facebook pour être informés 
de nos événements et voir 
nos photos.

En février : la Brit'Night, soirée dansante aux couleurs du 
Royaume-uni où chacun avait choisi son style britannique 
préféré pour discuter autour d'un apéritif dînatoire avant 
de danser sur une magnifique play list. God save the Queen !

Le spectacle de danse de fin d'année s'est déroulé au théâtre de Duclair.

de jeux. Cette journée fut également l'occasion de re-
mercier les parents des CM2, notamment Gwendoline 
Lhuillier qui vivait là ses derniers jours de présidente de 
l'association... et sa 14e kermesse ! 
Le 2 octobre eut lieu la seconde partie de notre rallye pé-
destre dans le bourg, avec toujours des énigmes, indices 
à trouver et réponses à donner. Grâce à une météo en-
soleillée, chacun s'est promené en ouvrant l'œil, résolu à 
répondre correctement. 
Enfin, le dimanche 4 décembre, l'ambiance de Noël 
était déjà au rendez-vous avec une après-midi contes 
et décorations, « L'étoile de Noël ». Les enfants, attentifs, 
ont écouté plusieurs contes sur les étoiles et les constel-
lations avant de se répartir en différents ateliers pour 
créer leurs décorations. Après un copieux goûter, cha-
cun est reparti avec étoiles en origami, en papier, en 
cotons-tiges, guirlandes, bonshommes-bouchons ou 
cartes de Noël.  
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En juin 2016, la section des Jeunes sapeurs-pompiers 
(JSP) de Saint-Martin (2014-2018, composée de 12 jeunes) 
s’est présentée au centre de secours de Buchy afin de 
passer les examens intermédiaires de fin de seconde an-
née. Après une totale réussite aux épreuves, la section a, 
depuis septembre dernier, entamé sa troisième année de 
formation sur les quatre ans nécessaires avant la présen-
tation au brevet national (juillet 2018). Motivés, attentifs 
et solidaires, les 12 jeunes font toujours bonne figure lors 
des manifestations sportives départementales en finis-
sant régulièrement dans les premières places.
Sur les deux dernières années, le rythme des cours, des 
manœuvres et des entraînements va continuer à s’in-
tensifier. Des moments dédiés à l’apprentissage des va-
leurs et de la culture administrative sont aussi prévus 
au programme. La troisième année sera axée sur l’ap-
profondissement des connaissances théoriques et pra-
tiques enseignées dans les domaines de l’incendie, du 
secours aux personnes et des opérations diverses.
Au nom de l’ensemble de l’équipe pédagogique, je re-
mercie le capitaine B. Bourgais, chef de centre de Saint-

pompiers

MOTIVÉS, NOS JSP POURSUIVENT LEUR FORMATION.

Avant la grande échelle

Martin, pour son soutien et la mise à disposition des 
équipements de la caserne, rendant ainsi les cours dis-
pensés plus ludiques et pédagogiques.
Je remercie vivement l’ensemble des sapeurs-pompiers 
impliqués et investis dans l’encadrement de la section 
permettant d’assurer les cours chaque samedi ainsi que 
la séance de sport. Quant aux JSP, que nous savons im-
patients de commencer à servir, nous les félicitons pour 
leur démarche, leurs preuves de sérieux et la réussite 
aux premières étapes, mais nous leur demandons de 
maintenir leur motivation jusqu’en fin de 4ème année.

Caporal-chef Cyril Dubuc , président des JSP Vallée de Seine

Le groupe des JSP de Saint-Martin.

Institut de beauté 

Du temps pour soi

à l'étage du salon de coiffure  
Coiffure Imagine
69 route de Duclair 
76840 Saint-Martin de Boscherville

02 35 32 09 66
06 50 80 38 33
du-temps-pour-soi76@orange.fr

Ella BachéPa
ris
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Notre commune a connu trois 
écoles. Tout d'abord, une école de 
garçons, au 16 route de Quevillon 
(photo ci -dessus), dans le même 
bâtiment que l'ancienne mairie ; 
une école de filles, dirigée par une 
sœur, qui se trouvait au 22 route de 
l'Abbaye (ensuite occupée jusqu'à 
récemment par Mlle Jouen, bien 
connue des Boschervillais) ; puis 
une nouvelle école, d'abord de filles, 
construite en 1901, qui sera plus 
tard agrandie pour devenir l'école 
mixte actuelle.

LES GARÇONS À L'ÉCOLE,  
LES FILLES À LA MAISON…
Avant la Révolution, les écoles 
étaient réservées aux garçons et di-
rigées par des clercs, des moines, des 
curés, souvent dans des pension-
nats pour enfants de familles aisées. 
L'une d'elles, très renommée, près de 
chez nous, à Quevillon, abritait une 
soixantaine d'enfants dirigés par le 
curé de la paroisse. À Saint-Martin, 
le clerc ou le curé enseignait aux en-
fants quelques rudiments mais es-
sentiellement l'histoire sainte. Si les 
garçons allaient souvent à l'école, à 
l'exception des périodes de travaux 
aux champs, les filles, surtout les 
aînées, restaient en général à la mai-

Naissance de la communale 
regard sur notre passé

son pour aider leur mère. Elles ap-
portaient une aide précieuse dans 
des familles souvent nombreuses. 
Les quelques écoles rurales pour 
jeunes filles, dirigées par des sœurs, 
ne comprenaient bien souvent 
qu'une seule classe. On y apprenait 
à lire, écrire, compter, l'histoire re-
ligieuse, mais aussi la couture, vé-
ritable institution. Le plus souvent, 
l'école devait sa fondation à des 
âmes charitables. 
À Saint-Martin, elle fut l'œuvre de 
Mme et M. Stackler, propriétaire 

HUBERT FINOT A FOUILLÉ DANS LES ARCHIVES POUR RETRACER LA CRÉATION DES ÉCOLES PRIMAIRES DE SAINT-MARTIN.

sur la commune et manufacturier 
à Saint-Aubin-Épinay. Ces bienfai-
teurs offrirent à la paroisse une pro-
priété pour abriter l'école des filles. 
Celle-ci fut dirigée par une sœur de 
la communauté de la Providence, 
Mademoiselle Célestine Blot, native 
de Sainte-Marguerite-sur-Mer. Elle 
habitait le premier étage du bâti-
ment, au-dessus de la classe unique 
au rez-de-chaussée. Les Boscher-
villais d'alors devaient être bien peu 
fortunés puisque, en 1850-1852, on 
note qu'une douzaine de jeunes filles 
y étaient admises gratuitement. 
La commune a toujours soutenu 
l'école en fournissant le mobilier, les 
livres de distribution de prix, l'entre-
tien, y compris celui du logement de 
la religieuse. Ainsi, dans sa séance 
du 28 février 1857, le conseil muni-
cipal vote une somme de 26 francs 
pour l'achat d'une couchette en fer 
(lit-cage). En 1877, la religieuse fait 
connaître qu'il lui faudrait remplacer 
deux paires de draps et deux tabliers 
usés et, dans sa séance du 20  mai… 
1881, le conseil municipal accorde la 
somme de 25 francs pour ce faire. 

NAISSANCE DE L'ÉCOLE LAÏQUE
Si la loi Guizot de 1833 oblige chaque 
commune de plus de 500 habitants 

L'école de garçons-mairie et ses deux portes d'entrée. 

Les garçons devant leur école. À gauche, l'instituteur, M. Coffre.
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à avoir une école de garçons, il faut 
attendre 1850 pour que la loi Falloux 
l'impose plus généralement, et donc 
pour les écoles de filles (à partir de 
800 habitants cependant), toujours 
en faisant une large place aux repré-
sentants du culte dans l'enseigne-
ment. C'est en 1881et 1882 que les lois 
Jules Ferry, ministre de l'Instruction 
publique, proclament que « l'enseigne-
ment primaire sera laïc, gratuit et obli-
gatoire ». Les enseignements resteront 
cependant pour longtemps encore 
différents entre filles et garçons.

UNE NOUVELLE ÉCOLE DE FILLES
En 1894, dans une séance du 20 mai 
du conseil municipal, le président 
de séance lit une lettre du préfet re-
lative aux écoles de filles, qui précise 
que, concernant Saint-Martin, «  le 
local où elle est installée appartient 
à Mme Stackler, 28 rue de Crosne à 
Rouen. Il serait souhaitable que la 
commune soit propriétaire de son 
école  ». Dans sa réponse, le conseil 
fait remarquer que « cette construc-
tion entraînera une certaine dépense 
pour la commune qui ne pourra y 
faire face qu'en s'imposant de grands 
sacrifices mais que, d'un autre côté, il 
y a lieu de s'attendre à ce que l'admi-
nistration, toujours libérale et bien-
veillante pour les communes qui ont 
besoin de son concours, accordera 
pour cet objet à la commune une sub-
vention en rapport avec les sacrifices 
qu'elle s'imposera » !
Aussi, dans sa séance du 25 juin 
1894, le conseil vote, par 9 voix 
contre 2, le projet de la construc-
tion d'une nouvelle école de filles. 
Puis, à la séance du 16 août 1894, 
il prend une délibération sur le 
choix du « clos des mineurs Jouen » 
(sans rapport avec Mlle Jouen), figu-
rant au 67 du plan section D, d'une 

contenance de 31 ares 30 ca, pour la 
construction de l'école de filles. Le 
19 décembre 1895, le maire, Georges 
Andrieu, propose que ce terrain du 
presbytère (le presbytère à l'époque 
était le bâtiment qui sera plus tard 
la Poste, puis le cabinet médical ac-
tuel), étant très vaste, accueille la 
construction. Le préfet donne son 
accord le 27 mai 1896. Le maire 
charge alors J. Chevalier, architecte 
au 2 rue Saint-André à Rouen, de 
dresser les plans de la future école. 
Le maire en précise le financement 
dans la séance du conseil du 17 août 
1898 : le coût de la construction 
s'élève à 17 450 francs, dont 62  %, 
soit 15 000 francs, assumés par 

Le fronton de l'école de filles construite à partir de 1901, aujourd'hui école primaire.

l'État et le Département, le solde, 
soit 8 150 francs, restant à la charge 
de la commune. Le maire est auto-
risé à emprunter cette somme à la 
Caisse des dépôts et consignations. 
L'adjudication se déroulera à la mai-
rie (l'ancienne), à 3  heures précises 
le 7  février 1901, en présence du 
maire, du conseil municipal et de 
l'architecte, pour la «  construction 
d'une école de filles avec logement 
d'institutrice en 6 lots ».
Au début de la construction, on dé-
couvrait l'existence d'un puits an-
tique, à droite de l'allée menant à 
l'école…

Hubert Finot

L'école de filles avant 1901.




